
THE ROTARY CLUB OF HIROSHIMA SOUTHEAST

1.真実かどうか ２．みんなに公平か ３．好意と友情を深めるか ４．みんなのためになるかどうか

広島東南ロータリークラブ
2024年4月22日（第2914回例会）

例会日 月曜日 ANAクラウンプラザホテル広島 ℡241-1111
事務所 リーガロイヤルホテル広島13階 ℡221-4894

会長 柄 博治 幹事 山仲 巌
4月は「環境月間」です。

4月ロータリーレート １ドル= 151円
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本日の例会（職場訪問例会）
会長時間

幹事報告

次回例会（5月13日）

本日のプログラム

お知らせ

○広島14RC合同懇親ゴルフ大会
と き 4月29日（月・祝）
ところ 広島カンツリー倶楽部西条コース

★第2710地区ローターアクト奉仕デー
と き 4月29日（月・祝）
ところ マツダスタジアム

★PHRC合同記念植樹付近清掃活動
と き 5月19日（日）10：30～
ところ ひろしま美術館北側緑地帯

○第16回女性ロータリアンの集い
と き 5月19日（日）11：00～
ところ ﾎﾃﾙｸﾞﾗﾝｳﾞｨｱ広島 4F「悠久の間」

★本・次年度合同クラブアッセンブリー
と き 5月20日（月）18：30～
ところ ＡＮＡクラウンプラザホテル広島

出席対象者：本・次年度理事役員、

各委員会担当リーダー

★はメークアップ対象事業です

今後の予定

4/25（木） 広島北（グランヴィア）

広島安佐（リーガ）

4/30（火） 広島（リーガ）

広島西南（ANA）
広島安芸（グランヴィア）

5/ 1（水） 広島東（グランヴィア）

広島陵北（リーガ）

5/ 2（木） 広島北（グランヴィア）

※受付はありません

広島西（ANA）
広島安佐（リーガ）

5/ 7（火） 広島安芸（グランヴィア）

5/13（月） 広島廿日市（サンプラザ）

5/20（月） 広島廿日市（サンプラザ）

5/21（火） 広島安芸（グランヴィア）

5/23（木） 広島北（グランヴィア）

5/24（金） 広島南（リーガ）

5/28（火） 広島西南（ANA）
5/30（木） 広島安佐（リーガ）

他クラブ例会変更・休会情報
(受付12：00～12：30)

「職場訪問例会」 職業奉仕・経営研究担当

於 TOHOBEADS 広島工場

12:00       会 食

12:30 点 鐘

ロータリーソング「R-O-T-A-R-Y ｣
会長時間 （柄 会長）

幹事報告 （山仲幹事）

委員会報告 （出席担当）

同好会報告

S.A.A.
～職場訪問例会～

12:45 ご挨拶・会場説明 （山仲会員他）

13:00 施設内見学

14:00        点 鐘
「新入会員卓話」 沖宗正明会員

○次回例会は5/13（月）です

○4/15例会 似島学園への募金は72,476円でした
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「似島学園と後藤新平」
元似島学園小中学校校長 遠藤武司様

前回 2 0 2 4 年 4 月 1 5 日例会

この写真が、現在の知客寮で日本家屋の1階の和室です。ここは

お客様やあるいは昔の卒業生の子供たちが来られた時にここで寝泊

まりをしています。しかし今現在はほとんど使われておりません。かな

り全体的に痛んできていることもあると思います。

ただいま紹介いただきました遠藤武司と申します。私は、大阪生ま

れの広島育ちで、広島がもう60年以上になります。昭和46年4月から

似島学園に勤めています。その似島学園というのは、 児童養護施

設と高等養護部という2つの施設がありますが、児童養護施設には、

幼児さん、小学生、中学生、高校生の子供たちが一緒に寝泊まりを

しながら生活しています。 国有地をお借りしての生活になりますが、

児童養護施設ならびに高等養護は国から無償で社会福祉施設とい

うことで生活しています。似島学園小学校、中学校の方は、広島市

が国へお金を払って生活している状況です。 私は、現在は学習サポーターということで、もう定

年退職してからちょうど今年で20年になりますが、毎日、船に乗って通っております。本来であ

れば、社会福祉法人の 理事長、園長が来て、東南ロータリークラブの皆様にお礼を言うべきと

ころですが、私が長くここで生活していたということで替わって私からお礼とご紹介をさせていた

だきます。

後藤新平の銅像です。後藤新平は、岩手県の今現在は奥州市、元々

は水沢市というところで江戸時代の終わりの安政４年にお生まれになら

れて、明治、大正、昭和にかけて政治的にも、あるいは医学の面でも文

化的なことでも、色々な分野にわたって博学な力を発揮されて大変著名

になられた方です。また東京市長にもなられており関東大震災の時の復

興院でも活躍されています。日清戦争が終わる直前ですが、陸軍の兵隊

が朝鮮半島並びに中国からたくさん帰ってくる際、その帰還兵に対して検

疫をしなければいけないということで、急遽、施設を建てることになり、山

口の彦島、大阪の桜島、そして広島の似島の3か所に検疫所が建てられ

ました。その中でも一番大きい施設が広島の似島に建てられたようです。

帰還兵23万人のうち16万人余りが似島で検疫を受けたようです。

似島学園は、写真のピンク色の屋根があり、こ

の辺りに合宿生活をしています。青い屋根の建物が、

広島市が新しく建ててくれた体育館です。その向こう

側が学校の校舎です。また上陸と乗船と書いていま

すが、これが第一検疫所時代、明治時代からの遺

産として今ここに残っている古い桟橋です。上陸の

方は、未消毒の兵隊さんがここへ戻ってきて、上陸

し、健康な状態で出ていく時には、この乗船というと

ころから出ていくことになっていました。
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「似島学園と後藤新平」
元似島学園小中学校校長 遠藤武司様

似島学園は、最初は戦災児教育所、似島学園ということで広島駅の方でたむろしていた

34名の子どもたちをここで保護して、生活ならびに勉強の方を保証しようということで始まった

のが昭和21年9月3日です。翌年の昭和22年12月7日に昭和天皇が来園されました。その昭和

天皇が来園された時にお言葉をいただいた「明かるく元氣に」というこの言葉が似島学園の園

訓になりました。また今、現在上皇陛下になられていますが、平成天皇が、皇太子としてご結婚

されたのが昭和34年ですが、その翌年昭和35年に似島学園に来られて、子供たちの徒手体操

等お見せして歓迎したというふうに聞いております。

知客寮ですが、禅宗のお寺のお坊さんが付けられた名前のようです。学園の中の敷地のど

真ん中の辺りの、昔、園長宅があった目の前のところに現存しております。

似島学園は平成8年に50周年を迎え、い

ろいろな施設がたくさん似島学園にはありま

すが最初はバラバラの状態でありましたが、

今現在は合築したような感じになりました。

また日本自転車振興会より学校の校舎、体

育館や船などを寄贈していただきました。寄

贈していただいた建物等には、「競輪公益

資金補助施設」のマークがついています。

また広島市に建てていただいた唯一のすご

い建物は新しい体育館です。昔は体育館の名

前を「希望館」と呼んでいました。広島県の有名

な画伯である児玉希望先生の100号の大きな絵

がこの舞台の上に飾ってあり、その名前を取っ

て児玉希望の「希望館」という名前で呼んできま

した。この「希望館」も50年余りありましたが現

在は撤去して国の方へ返しています。

似島にはたくさんの施設が作られているのですが、

普通ならば何年もかかるだろうと言われたのを、この後

藤新平さんの指揮のもとに2か月足らずの突貫工事で

建てたと聞いております。後藤新平さんは検疫所での

生活を終えた後は、すぐまた中国（満州）の方で満州鉄

道の総裁に、大正9年63歳の時には東京市長、大正11

年65歳にはボーイスカウトの初代の総裁になられてい

ます。晩年は、全国を遊説して歩かれており、列車の中で急に倒れられて京都で亡くなられまし

た。享年72歳でした。
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こちらの船ですが、似島の「少年丸」という似

島学園が使用している船です。子どもたちと

職員が乗れますが、私たちは乗れません。「け

いりん号」といいますが、競う自転車の意味で

はなく、経済の「経」に倫理の「倫」という言葉を

当てて、平仮名で「けいりん号」と言いう名前で、

第3号が実際に運行されています。

最近ですが、似島学園の小中学校の70周年

記念という式が行われました。これは 計算上で

いきますと、昭和25年ですのでカープがスタートした時と一緒で2020年にちょうど70周年を迎

えましたが、その時はまさにコロナの真最中で、1年ほど遅らして令和3年の2021年に 新しい

体育館で70周年記念を、来賓の方はなしで子供たちと職員だけでお祝いをしました。

後藤新平の銅像移転作業についてですが、今の理事長が似島学園の園庭の中に置いてあ

る銅像の前に説明板を設置すると、その後ろに園の建物があり子供達も覗いて見えるのでプ

ライバシーの 保護に関わるということで、説明板を設置することをやめてほしいと言われ、銅

像を移転させるしかないということで移転の場所をいろいろ探ってきました。移転場所を探す

のに大変時間がかかりましたが、今年になってやっと南区の地域おこし支援の方が、天保山

ならばどうだっていうことでそこに移せることになりました。

最初は、そこの 銅像そのものがすごく軽いと考えていました。昭和13年ぐらいに地元似島の

浜本音松さんという方で自分の家の近くの高台になるところに台座を作って建てられました。

浜本さんという方は、宮島の方に旅館を経営された時代があり、そこに持っていきたいと思わ

れたそうですが、県の方から断られて、目の前の元宇品の昔海水浴場と水族館ところにこの

後藤新平の銅像を持っていかれた時代があります。

太平洋戦争の終わる前にもう金属のあらゆるものを全部拠出しろという徴収令が国から出さ

れて、このまま置いておくと持っていかれるということで、浜本さんが 防空壕の中に3等分して

隠されたそうです。それで徴収を免れたと聞い

ています。昭和30年代になってから、それを継

ぎ足して元通りにされたそうですが、その際、

空洞でなく中に色んな土とか石とかを入れられ

たみたいで相当な重さになっていました。そこで

24トンクレーン車を使って3月16日に天保山に

移動していただきました。移転に関しては本当

に東南ロータリークラブの方々が移転の費用

をなんとかしようということを伺って、それはもう

前回 2 0 2 4 年 4 月 1 5 日例会
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「似島学園と後藤新平」
元似島学園小中学校校長 遠藤武司様
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4月15日 累計1,051,000円（本例会 102,000円）
○江後潤一：今年の大会も先発マウンドのチャンスをいただいたにもかかわらず、前回は初回

4失点、今回は 2回6失点と序盤から大きなハンデを背負う展開にしてしまい申し訳ございませ

ん。結果は2試合とも引き分けになりましたが、負けていたら責任を取って退会していたかもし

れず、同点に追いついていただきました。チームの皆様には感謝しかございません。また、毎

回最終回の重要な場面で、 全責任を背負うような場面で打順が回ってくるという、著名な脚本

家でも思い浮かばない展開には痺れさせていただきました。次こそは責任イニングを投げ切れ

るように練習して参加できるようにいたします。（1口）

○佐野庸子：土曜日の野球同好会の選手の皆様の粘り強い活躍は見事でした。楽しく応援さ

せていただきました。（2口）

○吉田範子：初めてガバナー杯の応援に参加させていただきました。（同好会歴は長いです

が）たまたま東京から友人が来ていまして、お邪魔しました。ありがとうございました。

最後まで応援できなかったのですが、素晴らしい試合だったそうで、お疲れ様でした。（1口）

○角田由貴子：本日、家系図作ります。というチラシをお配りさせていただきました。あっと驚

くような繋がりが見つかるかもわかりません。 ご興味がある方にぜひご一報ください。（1口）

○佐々木 誠：4月13日、マツダスタジアムの親善試合に多数の応援をいただきありがとうご

ざいました。 おかげで16対5の劣勢から最終回に11得点をあげ、同点で終えることができまし

た。 （1口）

○台湾東部地震に際しまして義援金を送ります。全会員（1口×9 6）

大変ありがたいことと思っております。似島としては私も含めて 郷土史家の宮崎さんや町

内会の方々と一緒に保存会というのを作りましたが、その保存会の名前も入れてもらい4月20
日土曜日に柄会長と岡本会員と一緒に、足掛け4年間かかりましたけども後藤新平が本来ある

べき姿の似島学園を眺めるような場所で除幕式を行う予定です。

似島には、たくさん平和学習のために全国から 訪れられます。是非、東南ロータリークラブの

会員の皆様もご自分の目で確かめて見ていただければありがたいと思っています。本日は大

変ありがとうございました。感謝を申し上げて、お話を終わりにしたいと思います。

前回 2 0 2 4 年 4 月 1 5 日例会
「似島学園と後藤新平」

元似島学園小中学校校長 遠藤武司様
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広島東南ロータリークラブ 2 0 2 4 年 5 月 行事予定

5月は「青少年奉仕月間」です

同好会委員会活動クラブ行事他例会・プログラム日付

13/ 100万ドル食事13/ 定例理事役員会

20/ 次年度理事役員会

20/ 本・次年度合同

クラブアッセンブリー

6/ 休会（振替休日）

13/  第2915回例会

「新入会員卓話」

沖宗正明会員

20/ 第2916回例会

「演題未定」

※津軽三味線演奏

沢 悠佳様

27/ 第2917回例会

「サイバー攻撃について(仮)」
佐々木様
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